
Посвящение 
Году семьи

ЭРМИТАЖ совместно с правительством города 
подготовил для жителей и гостей Петербурга 
подарок – на бранд мауэрах пяти зданий поя-
вились масштабные световые проекции картин 
из музейной коллекции. «Сегодня наши мастера 
световых решений создают уникальные высо-
котехнологичные проекты для подчеркивания 
архитектурного и культурного наследия города. 
Это наш современный петербургский художе-
ственный стиль», – отметил губернатор Алек-
сандр Беглов. Проект посвятили завершению 
Года семьи: все световые проекции объ единены 
темой материнства и дет ства.
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…ДВА КОМИТЕТА ОБРЕЛИ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ…

  > Губернатор Александр Беглов назначил новых пред-
седателей двух комитетов. На долж ность председателя 
Комитета по благоустройству Санкт-Петербурга назначен 
Сергей Петриченко. Кирилл Соловейчик возглавил Коми-
тет по природопользованию, охране окружающей среды 
и обеспечению экологической безопасности.

…ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ 
КЛАСТЕР РАСШИРЯЕТСЯ…

  > В Пушкинском районе продолжат развитие произ-
водственной зоны. Сейчас собственник участка ищет 
инвестора для создания фармацевтического производ-
ства. «Фармацевтический кластер Петербурга – один 
из крупнейших в стране», – под черкнул губернатор 
Александр Беглов.

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

Обозначения в газете:

 АВТОР ТЕКСТА       АВТОР ГРАФИКИ       
  АВТОР ФОТО         ИЗОБРАЖЕНИЕ ИЗ ФОТОБАНКА

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический 
медицинский университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-
концерт»

• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории 
России

• Санкт-Петербургский союз 
художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека 
им. Б. Н. Ельцина»

• СПб ГБУК «ЦГПБ 
им. В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

СМИ
АО «Радио «Зенит»

Некоммерческие 
организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские 
учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-

Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ 

«Многофункциональный 
центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-
Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма 

«Санкт-Петербургский Дом 
книги»

• Филиал фонда «Защитники 
Отечества» в Санкт-
Петербурге

• Общероссийское 
общественное движение 
«Бессмертный полк России»

• Комитет по труду 
и занятости населения 
Санкт-Петербурга

Светлана Лаврецова
директор 
Санкт-Петербургского 
ГБУК «Театр юных зрителей 
им. А. А. Брянцева»

Леонид Алексеев
дизайнер, преподаватель 
Санкт-Петербургского 
филиала ФГАОУ 
ВО «Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая школа 
экономики»

Андрей Афанасьев
генеральный директор 
группы компаний 
«РОСОХРАНА»

Александр Громов
председатель ДОСААФ 
России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области

Кирилл Дьяковский
генеральный директор 
АО «Третий парк»

Юрий Журавлев
директор Ленинградского 
зоопарка

Дмитрий Иванов
ректор Санкт-Петербургского 
государственного 
педиатрического 
медицинского 
университета

Инна Карпушина
заместитель руководителя 
администрации губернатора 
Санкт-Петербурга – 
начальник Управления 
информации

Павел Кейв
генеральный 
директор компании 
«Омоикири Рус»

Елена Кириленко
общественный деятель

Денис Минкин
директор Санкт-
Петербургского 
ГУП «Горэлектротранс»

Евгений Панкевич
председатель 
Комитета по развитию 
туризма Санкт-Петербурга

Михаил Рахлин
президент Санкт-
Петербургской РОО «Клуб 
Дзюдо Турбостроитель»

Эдуард Суворов
генеральный директор 
киностудии «Ленфильм»

Павел Ткаченко
исполнительный директор 
Санкт-Петербургского 
хосписа для детей 
и взрослых

Виталий Федоров
директор Книжной лавки 
писателей

Андрей Хлутков
директор Северо-Западного 
института управления 
РАНХиГС

Ольга Хомова
генеральный директор 
СПб ГБУК «Государственная 
академическая капелла 
Санкт-Петербурга»

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Молодоженам помогает «Виктория»

На мой взгляд, 300 тысяч человек в резерве – это 
достойная смена тем людям, которые на фронте 
прямо сейчас. Солдаты и офицеры не могут 
вечно находиться на линии соприкосновения, 
ведь это пре жде всего тяжелейшая психологи-

ческая нагрузка. Людей нужно периодически менять, роти-
ровать, отправлять в тыл на отдых.

Поэтому я не воспринимаю эту цифру как «замену моби-
лизации». Тем более что, как утверждает руководство Рос-
сии, мобилизацию никто проводить не собирается. Тех кон-
трактников и мобилизованных, которые уже сегодня есть 
в распоряжении Минобороны, вполне достаточно для реше-
ния боевых задач.

Цифра, обнародованная Минобороны, выглядит вполне 
реалистичной. Сегодня многие источники свидетельствуют: 
в пунктах отбора контрактников для армии РФ стоят оче-
реди из желающих. Различные медиа регулярно делают 
оттуда репортажи. Россияне действительно массово идут 
защищать Родину, интересы сво его государства.

ВИКТОР ЛИТОВКИН,
военный эксперт

Россияне 
массово 
идут 
защищать 
Родину

Более 300 тысяч военных прошли обу-
чение в полках резерва для последу-
ющей отправки в зону специальной 
военной операции. Об этом сообщили 
в Минобороны России. Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

  АНВАР ГАЛЕЕВ / ТАСС
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…ПОСТРОЕНА ОДНА 
ИЗ КРУПНЕЙШИХ ШКОЛ…

  > В Петербурге открылась новая школа. Четырехэтажное 
здание находится на Сов етском проспекте, оно рассчи-
тано на 66 учебных классов и вмещает 1650 учеников. 
«Это одно из самых крупных учебных учреждений города, 
и для комфортного перемещения в здании установили два 
лифта», – отметил вице-губернатор Николай Линченко.

…РАСТЕНИЯ РЕАГИРУЮТ 
НА АНОМАЛЬНОЕ ТЕПЛО…

  > Несмотря на наступление календарной зимы, 
в городе настолько тепло, что на ветках сирени 
и бузины кое-где появились почки. «Кусты реагируют 
на аномальное тепло – за всю осень температура опус-
калась ниже нуля пока всего несколько раз», – отме-
тили в Комитете по благоустройст ву Санкт-Петербурга.

По поручению Александра Беглова петербургские ЗАГСы повышают уро-
вень комфорта для всех жителей города – внедряют голосовые помощники 
и сокращают время на получение государственных услуг.

НА  РАБОЧЕМ совещании 
губернатора Александра 
Беглова с  член ами город-
ского правительства нака-
нуне обсудили, как Комитет 
по делам ЗАГС реализует про-
ект «Эффективный регион».

МАКСИМУМ УДОБСТВА
По  словам главы города, 
ведомство входит в первую 
десятку рейтинга испол-
нительных органов власти 

Петербурга, участвующих 
в этой программе.

«В  комитет обраща-
ется большое число граж-
дан за  получением госу-
дарственных услуг. Наша 
задача  – сделать этот 
процесс максимально 
быстрым и комфортным. 
Комитет успешно реали-
зовал несколько проектов 
в отдельных районах. Этот 
опыт необходимо распро-

странить на весь город», – 
подчеркнул Александр 
Беглов.

МОГУТ ПРИНЯТЬ БОЛЬШЕ
Например, в  отделе ЗАГС 
Невского района был введен 
голосовой помощник «Викто-
рия» для ответов на звонки 
граждан.

«Это позволило почти 
вдвое сократить количе-
ство звонков сотрудни-
кам отдела, которые ведут 
очный прием, а продолжи-
тельность разговоров умень-
шилась более чем в 2 раза – 
с  62 до  29 часов в  месяц. 
Теперь сотрудники могут 
принять в ходе личного при-

ема больше людей», – отме-
тили в Смольном.

А в Калининском районе 
внедрена электронная оче-
редь на получение архив-
ных документов. Еще поя-
вилась возможность запи-
саться на получение доку-
ментов на портале госуслуг.

В  каком возрасте чаще 
всего вступают в  брак 
в  Петербурге? И  как  наш 
город стал центром сва-
дебного туризма? Об этом 
«Петербургскому днев-
нику» рассказала председа-
тель Комитета по делам ЗАГС 
Оксана Маталина. Читайте 
интервью с  ней в  одном 
из ближайших но меров!

 МАКСИМ СЮ /maxim.syu@spbdnevnik.ru/      АЛЕКСЕЙ СМЫШЛЯЕВ  / ТАСС

Молодоженам помогает «Виктория»

Наш город остается столицей про-
фессионального образования. Мы второй раз 
подряд по поручению презид ента России при-
нимали финал чемпионата «Профессионалы». 
К этому событию мы тщательно подготовились: 
оснастили современным оборудованием семь 
высокотехнологичных площадок, подобрали 
квалифицированных наставников и экспер-
тов, использовали опыт и компетенции города 
в организации крупных мероприятий. Кроме 
того, обеспечили комфортные условия и наи-
лучшие впечатления всем участникам – деле-
гатам из всех регионов России и двух десятков 
дружественных государств. Чемпионат профес-
сионального мастерства стал одним из глав-
ных событий осени в Петербурге.

Для нас это очень важно. Это не просто воз-
можность поднять интерес к городу за пре-
делами высокого туристического сезона. Мы 
возвращаемся к истокам, поддерживаем тра-
диции, заложенные Петром Первым. Основа-
тель нашего города был мастером на все руки. 
Он освоил полтора десятка современных ему 
профессий и повелел развивать в своей новой 
столице науки, ремесла и искусство. Сегодня 
наш президент продолжает дело Петра. Он 
обеспечивает политический и технологиче-
ский суверенитет России, заботится о подго-
товке квалифицированных кадров для нашей 
экономики.

Участникам чемпионата «Профессионалы» 
предстоит обеспечивать технологическое 
лидерство страны. А Петербург благодаря 
чемпионату перенастраивает систему про-
фессионального образования. Для решения 
задач, поставленных президентом, мы меняем 
структуру подготовки кадров, внедряем новые 
технологии и методы обучения, используем 
наследие чемпионата, чтобы дать студентам 
современное оборудование и возможность 
учиться у лучших. Мы знакомим их с актуаль-
ными трендами будущей профессии. Оборудо-
ванные площадки после финала превращаются 
в учебно-производственные полигоны.

В субботу мы побывали на одном из них 
вместе с Максимом Орешкиным, заместите-
лем руководителя администрации президента 
России. Электромашиностроительный колледж 
на Варшавской улице – базовый для федераль-
ного проекта «Профессионалитет». Мы плани-
руем сделать его первым «образовательным 
заводом» Петербурга. Больше тысячи студен-
тов будут выпускать там реальную продукцию 
для концерна «Силовые ма шины».

  ПРЕСС-СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, 
губернатор Санкт-Петербурга

Возвращение 
к истокам – 
традициям, 
заложенным 
Петром I

27 265 новых семей
было создано в нашем городе за летний сезон. В 37% 
случаев браком в Петербурге сочетались гости города. 
Такие цифры озвучили в Смольном.

3 ДЕКАБРЯ 2024
ВТОРНИК 3НОВОСТИ

PD3411_03122024.indb   3 02.12.2024   20:24:22



Сегодня – Международный день инва-
лидов. «Петербургский дневник» рас-
сказывает о мастерской, в которой 
чинят коляски для людей с ограниче-
ниями по здоровью.

«Здесь ты делаешь добрые дела»

В ПЕТЕРБУРГЕ и Ленобласти прожи-
вают более 20 тысяч человек, пере-
двигающихся только на инвалид-
ной коляске. Если она лома ется, для 
такого человека закрывается выход 
в большой мир.

Пару месяцев назад с такой про-
блемой столкнулся нижегородец 
Николай. Он приехал в Северную 
столицу на обследование, и в пер-
вый же день прямо в больнице сло-
малась коляска. Вызвать мастера 
из ремонтного сервиса очень дорого. 
Авто- или  велосипедные мастер-
ские боятся инвалидных колясок 
как огня. Так и говорят: «Случись 
потом что  с  инвалидом  – засу-
дят». В Интернете Николай нашел 
мастерскую «МИК», что означает, 
собственно, «мастерская инвалид-
ных колясок». Позвонил, и в тот же 
день из «МИК» к Николаю приехал 
мастер и все починил. Цена вопроса – 
около 500 рублей. А недавно, когда 
у «МИК» действовал президентский 
грант, было и вовсе бесплатно.

ЕСТЬ ТОЛЬКО «МИК»
Мы спускаемся в подвал, рискуя уда-
риться головой о низкий потолок. 
Сюда не то что инвалиду – обычному 
человеку попасть непросто.

«В  июле 2016 года Комитет 
по  труду и  занятости населения 
Санкт-Петербурга предоставил 
межрегиональной общественной 
организации «АВИП» (ассоциация 
ветеранов, инвалидов и пенсионе-
ров) субсидию на создание рабочих 
мест для инвалидов, было закуп-
лено оборудование, и в 2017 году 
состоялось открытие мастерской 
по ремонту инвалидных колясок 
«МИК». На работу были приняты 
четыре инвалида. Среди мастеров 
были и профессионалы – слесари, 
токари и даже инженер-радиоэлек-

тронщик, а также те, кто учился 
на месте. С тех пор сформирова-
лась база, мастера научились чинить 
не только механические, но и элек-
трические коляски. Но, к сожалению, 
человек устает, люди уходят», – рас-
сказывает руководитель обществен-
ной инспекции инвалидов по доступ-
ности городской среды «АВИП» 
и куратор «МИК» Виктор Якимов.

Работали и с частными заказами, 
и с центрами реабилитации инвали-
дов. Сначала было по 2-3 обращения 
в неделю, сейчас – по 2-5 в день.

«Мы стараемся починить коляс ку 
как  можно быстрее, понимаем, 
что  для  инвалида коляска  – это 
единственное средство передви-
жения. Бывает, что ремонт затя-
гивается, – например, нет запчас-
тей. Тогда стараемся предоставить 
коляс ку на замену», – поясняет Вик-
тор Якимов.

ВОПРОС О ГАБАРИТАХ
Гуманитарная идея была по досто-
инству оценена. В декабре 2017 года 
«АВИП» выиграла первый прези-
дентский грант, по которому были 
закуплены расходники и запчасти 
для мастерской. Благодаря этому 
в течение 2018 года удалось выпол-
нить 114 заявок по ремонту, в том 
числе выездному.

В  феврале 2020 года был вы -
игран второй президентский грант, 
а  в  июле 2022-го  – третий, при-
чем последний был связан именно 
с «МИК». В течение всего 6 меся-
цев 2022 года удалось выполнить 
360 заявок по  ремонту инвалид-
ных колясок. Тогда же «МИК» пере-
ехала в новое социальное помещение 
на 11-й Красноармейской.

«К нам приезжали даже соцра-
ботники из военных госпиталей. 
В  первые месяцы специальной 

 МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

С начала 2017 года в рамках проекта 
«МИК» были восстановлены и отремонти-
рованы более 1100 инвалидных колясок, 
в том числе не менее 200 – с электриче-
скими моторами.

ВПетербурге, как и в других городах, 
ВИЧ-инфекция остается серьезной пробле-
мой. Между тем последние дан ные показы-
вают, что ситуация меняется в лучшую сто-
рону. И в основном это связано с профилак-
тическими мерами, развитием диагностики 
и доступностью лечения.

За последние 10 месяцев в Петербурге 
наблюдается снижение показателей забо-
леваемости ВИЧ-инфекцией. Важным фак-
тором успеха является рост охвата населе-
ния медицинским освидетельствованием 
на ВИЧ. Почти полтора миллиона чело-
век прошли тестирование за 10 месяцев 
текущего года, что значительно больше, 
чем за аналогичный период 2023-го. Повы-
шение уровня информированности населе-
ния о важности ранней диагностики ВИЧ 
и доступности тестирования играет клю-
чевую роль в борьбе с распространением 
инфекции.

Вместе с тем Петербург демонстрирует 
высокие показатели охвата ВИЧ-инфици-
рованных пациентов антиретровирусной 
терапией. Более 86,5% пациентов, состо-
ящих на диспансерном учете, получают 
необходимое лечение. Это позволяет суще-
ственно улучшить качество жизни людей 
с ВИЧ, снизить риск развития осложнений 
и предотвратить дальнейшее распростра-
нение инфекции. Кроме того, большинство 
пациентов проходят регулярные диспан-
серные осмотры, включая обследование 
на туберкулез, что способствует своевре-
менному выявлению и лечению сопутству-
ющих заболеваний.

Особое внимание уделяется профилак-
тике ВИЧ-инфекции у детей и подростков. 
В последние годы в нашем городе регистри-
руется небольшое количество новых случаев 
ВИЧ у детей, преимущественно в резуль-
тате перинатальной передачи. В послед-
ние несколько лет число случаев перина-
тальной передачи ВИЧ-инфекции снижа-
ется. В Северной столице последние 3 года 
этот показатель был менее одного процента. 
В этом году в городе не зарегистрировано 
ни одного случая передачи ВИЧ-инфекции 
от матери к ребен ку.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.
  ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРА СПБ

ОЛЕГ ЭРГАШЕВ,
вице-губернатор Санкт-Петербурга

1 декабря отмечался Всемирный 
день борьбы со СПИДом.

Улучшить 
жизнь 
и снизить 
риск 
осложнений
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«Здесь ты делаешь добрые дела»

военной операции была проблема: 
кто-то заказал инвалидные коляс ки, 
которые по габаритам не прохо-
дили в санузлы госпиталя. Пред-
ставитель госпиталя приезжал к нам 
с фотографиями, мы рассматривали 
фото и передавали запчасти, чтобы 
на месте можно было коляску под-
регулировать. Такой удаленный 
ремонт», – уточняет Виктор Якимов.

«НУЖНА ГОЛОВА»
В 2023 году «АВИП» снова удалось 
победить в конкурсе, и на четвертый 
президентский грант, направлен-
ный на службу помощи маломобиль-
ным группам населения, «На коляс ке 
по жизни», было выполнено уже 
2000 заявок по ремонту.

Сейчас действие гранта закончи-
лось, поэтому мастерская переведена 
на самоокупаемость. С начала года 
удалось починить несколько сотен 

колясок. Мастера рассказывают, 
что стараются использовать все 

возможности, чтобы миними-
зировать стоимость затрат.

Сейчас тут работают два 
мастера и один администра-

тор, все трое – инвалиды.
Сергею Мезенцеву 

66 лет, он инвалид 
по слуху. По профессии – 
слесарь-ремонтник, 

наладчик, инструменталь-
щик, работал на специализирован-
ном предприятии, потом вышел 
на пенсию, но, когда предложили 
работу, отказываться не стал. Сюда 
попал при содействии Комитета 
по труду и занятости населения.

«Я могу в принципе любую коля-
ску починить, я же слесарь. Труд-
ного тут ничего нет, голова нужна 
только», – скромно говорит Сергей.

Вспоминает, как недавно на экс-
курсию в Петербург приехал инва-
лид из Пензы, но на его мотоко-
ляске сломалась деталь. Сергей 
выточил нужную на своем станке. 
Говорит, что сложнее с электри-
ческими колясками, там другие 
принципы работы, другие запча-
сти, некоторые надо заказывать 
из-за границы.

Второй мастер – Владимир Федо-
ров. Он на специальной швейной 

машинке делает новые сиденья 
и спинки колясок, они очень быстро 
изнашиваются.

По словам мастеров, проблемы 
возникают не с ремонтом, а с обще-
нием. Этим занимается третий сотруд-
ник, Владислав. Он тоже инвалид, 
но прекрасно справляется и с зака-
зами по телефону, и с компьютером. 
Говорит, что рад работе: дома скучно. 
Он каждый день ездит сюда (час 
в одну сторону), чтобы поработать.

ТРЕПЕТНО И С ДУШОЙ
Спрос на услуги по ремонту коля-
сок есть, но  самые главные про-
блемы – с логистикой и с помеще-
нием. Из-за статуса здания нельзя 
сделать ни  нормальный пандус, 
ни удобный въезд. Бывало, что при-
ходилось передавать коляску через 
окно, пока клиент – инвалид – дожи-
дался в такси.

«Здесь ты делаешь добрые 
дела. В коммерции этого не заме-
чаешь. Обычный человек не смо-
жет подойти к делу так, как инва-
лид. Они работают более трепетно, 
с душой. За счет того, что наши 
мастера на квотировании, расценки 
на ремонт социальные. Например, 
ремонт колес – около 200 рублей. 
Для  обычных колясок с  запчас-
тями проблем нет, а вот для актив-
ных облегченных, которые стоят 
по 600-700 тысяч, запчасти доро-
гие. Например, колесо может сто-
ить не 500 рублей, а тысяч 5-6», – 
добавляет Виктор Якимов.

Сама мастерская «МИК», 
как и «АВИП», есть в реестре постав-
щиков социальных услуг. Поэтому 
клиенты могут вызвать социаль-
ное такси, но оно везет человека, 
а не коляску.

«Нам необходимо помещение, 
которое было бы доступно для инва-
лидов-колясочников, но желательно 
в центре города, ведь люди едут 
из  самых разных мест. Мечтаем 
также о  постоянных контрактах 
с изготовителями или поставщи-
ками запчастей. Спрос растет, мы 
видим. А у нас два мастера на весь 
город и помещение, куда инвалиду 
попасть невозможно», – подводит 
итог руководитель мастер ской.

ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 
И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»

В ДИАЛОГЕ

В холодное время года петер-
буржцы принимают меры, чтобы 
уберечься и не заболеть.

«МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ». Оставляйте свое мнение на пор-
тале проекта или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте 
баллы за участие в опросах. Напоминаем, за каждый опрос вам 
начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городс кие благодарности в «Мага-
зине поощрений» – билеты в лучшие петербургские театры 
и музеи, сертификаты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» 
накопленные баллы можно обменять на билет на балет «Щелкун-
чик» (6+), который пройдет в дни зимних каникул в Главном штабе 
Государственного Эрмитажа. Балет сопровождается красочными 
мультимедийными декорациями, а семиметровая рождественская 
ель захватит воображение самых юных посетителей спектакля.
Также в «Магазине поощрений» накопленные баллы можно обме-
нять на билет в Музей истории Санкт-Петербурга, расположенный 
на территории Петропавловской кре пости.
Еще больше предложений на портале или в мобильном прило-
жении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!

УКРЕПЛЯЮТ ЛИ ГОРОЖАНЕ 
ИММУНИТЕТ?

Какие именно меры вы принимаете 
для поддержки своего иммунитета?

Соблюдаю режим 
сна и отдыха
Стараюсь не пере-
охлаждаться
Пью поливита-
мины
Ем цитрусовые
Пью лечебные чаи 
и настои

17%

6%

4%

1%

5%

6%

24%

8%

13% 

16%

ekp.spb.ru

GooglePlay

App Store

Слежу за состо-
янием своей 
кожи, использую 
защитные кремы
Использую лекар-
ственные сред-
ства для профи-
лактики гриппа 
и простуды

Использую 
медицинские 
маски в местах 
большого скоп-
ления людей
Другое
Ничего 
не делаю

Власти города знают о существовании 
мастерской, поддерживают, но нужна 
оперативная помощь в получении помеще-
ния, каждый миг на счету, ведь для инва-
лида коляска – это жизнь! Петербург 
всегда был новатором и лидером в реали-
зации социально значимых инициатив.

АСЯ НЕСТЕРОВСКАЯ,
президент межрегиональной общественной организации «АВИП»

Комитет 
по благоустройству
Санкт-Петербурга

Садово-парковое 
предприятие «Южное»

ПРИГЛАШАЕТ 
НА РАБОТУ

ВОДИТЕЛЕЙ (кат. B, C, D)

ТРАКТОРИСТОВ

РАБОЧИХ ЗЕЛЁНОГО 
ХОЗЯЙСТВА

График работы 5/2
Стабильная зарплата, премии
Оформление полиса ДМС
Предоставляется спецодежда
Бесплатное обучение и повышение квалификации
Ежегодный медицинский осмотр

+7 (812) 708-55-66
Больше информации:

РЕ
К

Л
АМ

А
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Накануне отмечался Междуна родный день железнодорожного
моделизма. Петербуржец Антон Кылосов увлекся транспор-
том еще в детстве. А последние десять лет он коллекционирует 
модели железнодорожной техни ки.
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В Санкт-Петербургской филармонии им. Д. Д. Шостаковича накануне открылась выставка «Пло-
щадь милосердия. К 110-летию госпиталя Красного Креста и Петроградского дворянства». Экс-
позиция будет работать в течение двух месяцев.

Соло для рентгена с оркестром, 
или «Музыкальный» госпиталь

НОВАЯ выставка (12+) раскры-
вает неизвестные страницы исто-
рии города на Неве, относящиеся 
к эпохе Первой мировой войны.

ЛИСТАЯ СТАРЕНЬКИЙ АЛЬБОМ
Слово «неизвестные» надо понимать 
буквально. Пото му что до недав-
них пор даже в самой Филармо-
нии не было практически никаких 
сведений об открытом 2 декабря 
1914 года в петроградском Дворян-
ском собрании лазарете для ниж-
них чинов Русской императорской 
армии. Ведь в  советское время 
память о «позорной империалис -
тической» войне в лучшем случае 
прятали «под спуд», в худшем – про-
сто стирали. В постсоветское, когда 
этот пласт прошлого вышел из тени 
(и, например, о госпитале в Зим-
нем дворце появилось множество 
исследований), яркая музыкальная 
жизнь здания Дворянского собра-
ния – Большого зала Филармонии – 
как бы заслонила эту страницу его 
истории.

«До сих пор в научных трудах 
и исторических изданиях о суще-
ствовании этого госпиталя можно 
найти лишь пару-тройку самых 
общих фраз, – подчеркивает куратор 
выставки Маргарита Самойлова. – 
А ведь он был одним из самых круп-
ных в Петрограде – на 300 коек! 
Но подробности тех событий 
не были известны никому».

Поэтому можно себе 
представить изумление 
сотрудников музыкаль-
ной библиотеки Филар-
монии, когда несколько 
лет назад на  пороге 
появился весьма пожи-
лой человек – Виктор 
Евгень евич Соловей, 
державший в  руках 
тоненькую стопку раз-
розненных листов из доре-
волюционного семейного 
фотоальбома. И  на  тех 
любительских снимках 
были запечатлены будни 
госпитальной жизни. Ока-
залось, что  теща петер-
буржца трудилась сестрой 
милосердия в этом лазарете.

«После смерти своей супруги Вик-
тор Евгеньевич решил, что эти бес-
ценные свидетельства прошлого 
должны храниться вне стен его 
дома, – говорит Маргарита Самой-
лова. – И он передал их в дар нам».

Кстати, альбом оказался в «разо-
бранном» виде, вероятно, потому, 
что в нем были снимки с импера-

трицей и великими 
княжнами, посе-
щавшими госпи-

таль. В  советское 
время такие «улики» 

были сродни смертному приговору, 
и страницы с этими фото просто 
не решились сохранить.

О БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ
Зато оставшиеся послужили «пово-
дырями» в  целенаправленных 
и  глубоких архивных поисках. 
И не так давно случилось еще одно 

чудо: в Центральном государствен-
ном историческом архиве Петер-
бурга заместителю директора 
Филармонии, доктору историче-
ских наук Юлии Кантор, которой 

и принадлежит идея выставки, 
удалось обнаружить целый фонд, 
посвященный «музыкальному» 
госпиталю.

Выяснилось, что  это было 
не только во всех смыслах при-
мечательное лечебное учрежде-
ние. Его еще можно считать ярким 
символом благотворительной дея-

тельности на берегах Невы. К при-
меру, оказалось, что после начала 
войны это был самый первый в сто-
лице лазарет, основанный на обще-
ственных началах в обществен-
ном же пространстве.

Показательный факт: при пере-
оборудовании здания Дворянского 
собрания для нужд раненых туда 
провели электричество (до этого 
музыкальная жизнь проходила 
при  масляном и  газовом осве-
щении). Причем фирма, которая 
этим занималась, поставила все 
соответствующее оборудование 
бесплатно.

БЫЛИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ
Иными словами, это был один 
из  самых хорошо оснащенных 
лазаретов в Петрограде. Скажем, 
специально для него на средства 
Красного Креста и благотворителей 
даже приобрели, как теперь ска-
зали бы, эксклюзивный рентгенов-
ский аппарат, который можно было 
разместить в небольшом по разме-
рам помещении.

Но самое интересное, что в Боль-
шом зале продолжала звучать 
музыка! Музыканты Придворного 
оркестра нередко исполняли раз-
личные музыкальные произведе-
ния для раненых. А им для присут-
ствия на концерте не нужно даже 
было покидать коек.

Среди многочисленных рари-
тетных документов на выставке 
представлены и капельмейстерские 
книги, по которым можно «рекон-
струировать» программы этих кон-
цертов, и партитуры произведе-
ний. В рамках выставки запла-
нированы концерты, на которых 
можно будет услышать музыку, 
которую исполняли в этих стенах 
для раненых. Кроме того, в экс-
позиции можно увидеть подлин-
ные музыкальные инструменты 
той поры. А также – медицинские 
инструменты и предметы обихода 
пациентов (эти артефакты пре-
доставлены одним из партнеров 
выставки – Военно-медицинским 
музеем).

По словам создателей выставки, 
экспонаты позволяют не просто 
погрузиться в неизвестную жизнь 
Петрограда военных лет.

«Это целый исторический срез 
эпохи Первой мировой, – отмечает 
Маргарита Самойлова.  – Кроме 
того, представленные документы 
составлены таким лаконичным 
и образным языком, что читаешь 
их  как  отличный исторический 
детектив. Это большая редкость».

При этом по экспозиции запла-
нированы экскурсии, расписание 
которых можно узнать на сайте 
Филармонии. Сама же выставка 
будет работать до 30 января, но, 
вполне возможно, ее продлят 
на несколько ме сяцев.

  ПЕТР ДМИТРИЕВ /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Для раненых не только провели 
электричество. Заодно в Боль-
шом зале была установлена 
и передовая по тем временам 
система вентиляции.
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Как только у «Зенита» появился шанс увеличить отрыв от преследователей, петербургская 
команда неожиданно проиграла на своем поле «Крыльям Советов» (2:3), но, несмотря на это, 
сохранила первое место в чемпионате. До зимнего перерыва осталось провести один матч.

Поражения не бывают случайными

ЗЕНИТОВЦЫ, открыв счет уже 
на четвертой минуте игры, 
к середине пер вого тайма 
пропустили три мяча под-
ряд и за оставшееся время 
смогли лишь сократить раз-
ницу в счете.

НАКАЗАНИЕ ЗА ОШИБКИ
По мнению бывшего главного 
тренера «Зенита» Бориса 
Рапопорта, проигрыш нельзя 
объяснить лишь невезением.

« Та к и е  п о р а ж е н и я 
не  бывают случайными. 
Отмечу, что «Крылья Сове-
тов» хорошо подготовились 
к игре с чемпионом. Тренер 
Игорь Осинькин выбрал 
правильную тактику про-
тив «Зенита». Соперники 
не стали запираться в обо-
роне потому, что если только 
отбиваться, то  все равно 
раньше или позже зенитовцы 
забьют. «Крылья» смогли 
использовать ошибки чем-
пионов при игре с высокой 
линией обороны. Как только 
«Зенит» терял мяч, самарцы 
создавали моменты», – пола-

гает футбольный эксперт 
«Петербургского дневника».

Не лучшим образом сыграл 
вратарь сине-бело-голубых.

«Денис Адамов явно 
ошибся в моменте с третьим 
голом, когда неудачно вышел 
из ворот. В эпизодах с двумя 
первыми голами он не выру-
чил – мог перехватить пере-
дачу Олейникова на Сергеева, 
мог, пожалуй, отразить удар 
Олейникова из-за  штраф-
ной», – считает тренер.

ПОИСК ПРОДОЛЖАЕТСЯ
«Зениту» не удалось уйти 
от  поражения из-за  того, 
что тренерский штаб про-
должает поиск оптимального 
варианта в атаке, полагает 
эксперт.

«Максим Глушенков пока 
не готов на сто процентов, он 
открыл счет, но именно после 
его потери мяча самарцы 
забили второй гол. Неплохо 
выглядел Андрей Мостовой, 
но его в перерыве заменили 
на Лусиано. По ходу второго 
тайма Сергей Семак выпус-

тил и Александра Соболева, 
и Педро, и Артура, и Алек-
сандра Ерохина, которого 
можно было ввести в игру 
пораньше,  учитывая, 
что стало много верховых 
подач в штрафную. Семак 
продолжает искать состав 
нападающих, дает шансы 
Соболеву. Мне кажется, 
что  хорошее взаимодей-
ствие, когда их выпускали 
вместе, показывали Мосто-
вой, Лусиано и Кассьерра. 
Глушенков же мог бы играть 
вместе с ними, но распола-
гаться на поле глубже», – раз-
мышляет эксперт.

БОРЬБА ОБОСТРЯЕТСЯ
Несмотря на  поражение, 
«Зенит» сохранил первое 
место. Как считает эксперт, 
«Спартак» включился в чем-
пионскую гонку.

« С т о и т  п р и з н а т ь , 
что  «Спартак» в  матче 
с «Краснодаром» сыграл бле-
стяще, показав этой побе-
дой, что способен претен-
довать на золотые медали. 
Но я не стал бы сбрасывать 
со счетов и «Локомотив», хотя 
он несколько сдал в послед-
них турах. Выиграть седьмой 
подряд титул «Зениту» будет 
очень тяжело», – убеж ден 
Борис Рапопорт.

 МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     КОНСТАНТИН ЗОЛИН, ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ / ФК «ЗЕНИТ», АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

21 матч
подряд «Зенит» не пропускал больше двух мячей 
на своем поле. Предыдущий раз это произошло 6 авгу-
ста 2023 года в матче с московским «Динамо» (2:3).

Лицензия Л041-01148-78/00371169 от 25.04.2014, ООО «Проксимед». Все условия акции по телефону 716-46-77. Реклама. Распечатка снимка УЗИ - 50 руб. *Подробности эффекта процедур уточняйте у лечащего врача.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

5. Диагностика боли в суставах (плечевой, локтевой, 
лучезапястный, тазобедренный, коленный, голеностопный)

• УЗИ выбранного сустава
• Консультация специалиста (стаж 23 года)

8. Диагностика стопы 
(боль, онемение, отек, затрудненная ходьба)

• УЗИ стопы (обе стопы)
• Консультация специалиста (стаж 23 года), 

назначение лечения

1. Ударно-волновая терапия (УВТ) – 
безоперационное лечение пяточной шпоры
(устранение боли,воспаления,размягчение солевых 
отложений)
Преимущества УВТ:
-безопасность
-снятие боли после первой процедуры
-отказ от приема обезболивающих 
препаратов

• Процедура УВТ (новое мощное оборудование)
• Консультация врача (стаж более 20 лет)

www.proximed.ru
6-я линия В.О., д. 23

«Василеостровская», 150 метров от метро

15 лет

«БУДЬТЕ  ЗДОРОВЫ!» АКЦИЯ
до 14.12.2024

2. Диагностика и лечение новообразований кожи
1)  Консультация дерматолога-онколога 

(стаж 22 года) + дерматоскопия 
новообразований кожи (до 2 ед)

2)  Лазерное удаление новообразований

4. Комплексная диагностика эндокринной 
системы (слабость, депрессия, выпадение волос, 
избыточный вес, нарушение сердечного ритма, бессонница)

• УЗИ щитовидной железы
• УЗИ паращитовидной железы
• УЗИ поджелудочной железы
• УЗИ надпочечников
• Консультация эндокринолога 

(стаж более 20 лет)

9. Комплексное обследование пищеварительной 
системы (боли, тошнота, тяжесть, проблемы со стулом 
и т. д.)

• УЗИ органов брюшной полости: печень, желчный пузырь, 
поджелудочная железа, селезёнка, основные сосуды

• УЗИ 12-ти перстной кишки
• УЗИ желудка
• Консультация врача

7. Диагностика болей в пояснице, ногах, задней 
поверхности бедра (воспаление седалищного нерва)

• УЗИ поясничного отдела позвоночника
• УЗИ тазобедренного сустава (оба сустава)
• Консультация специалиста (стаж более 20 лет)

3. Диагностика сердца (выявление пороков, тромбов 
и других патологий)

• УЗИ сердца (эхокардиография)
• Консультация врача

10. Диагностика причин головных болей 
нестабильного давления, головокружения, 
профилактика нарушений мозгового 
кровообращения.

• Дуплексное сканирование магистральных сосудов 
брахиоцефальных артерий шейного отдела позвоночника

• Дуплексное сканирование магистральных 
сосудов брахиоцефальных артерий головы

• Консультация невролога (стаж более 20 лет) 

6. Диагностика сосудов шейного отдела 
позвоночника (при головных болях, головокружении, 
ухудшения слуха и зрения)

• Дуплексное сканирование магистральных 
сосудов шейного отдела позвоночника

• Консультация невролога (стаж более 20 лет) 

4 500 руб. 
2 500 руб.

!

!

!

!

3 450 руб. 
1 190 руб.

4 300 руб. 
1 800 руб.

3 140 руб. 
1 290 руб.

от 300 руб.

1 450 руб.

Запись по тел. 
горячей линии 716-46-77
с 10:00 до 20:00. Выходной: воскресенье

4 590 руб. 
1 890 руб.

4 690 руб. 
2 390 руб.

5 040 руб. 
1 890 руб.

5 950 руб. 
 2 290 руб.

3 650 руб. 
1 490 руб.
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